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安徽鄉村扶貧隊長：一隻拍立得記下村民困難 一篇推文解黃桃滯銷
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2018年4月，帶着回饋社會

的情懷，從農村走出來的程進

決定重回農村。作為安徽省共

青團合肥市委員會第三批選派

幫扶幹部，程進來到巢湖市夏

閣鎮元通村，擔任村黨總支

第一書記、扶貧工作隊隊

長。通過打開互聯網資

源，程進和村民們一起打

開了新的渠道。兩年多

來，元通村這個原本閉塞的窮山

窪，不僅實現了通水、通電、通路、通公

交車，還打造了多個扶貧產業園，讓村民足

不出戶有活幹。

■香港文匯報記者 趙臣 安徽巢湖報道

數讀元通村
元通村位於巢湖市夏閣鎮西北部，地處偏遠

山區，佔地近 20 平方公里，轄 19 個自然

村，36 個村民組，人口 2,300 多人，耕地

3,440畝，山場面積15,300畝。

2014年全村申報貧困戶113戶、224人，
建檔貧困戶人均年收入約2,300元，全村
村民人均年收入4,000多元，村集體收入
56,000元。

2016年實現全部脫貧。

2017年起，通過土地流轉發展農作物種植
產業園500多畝。

2019年產業園擴建到2,000多畝。2019年
貧困人口人均年收入超11,000元，全村村
民人均年收入約18,000元，村集體收入
147,000元。

2020年村集體收入有望翻番。

公交車通了 村民變忙了
��$

驅車進入夏閣鎮後
一路向北，穿過幾個
村子後，一條嶄新寬

敞的柏油路盡收眼底。今年
剛修好的這條路就是元通村

的主幹道，道路一修好，程進就馬不
停蹄地到相關部門申請公交車到村。
一個多月前，公交車終於通了。在位
於主幹道旁的元通村村委會裏，程進
興奮地告訴香港文匯報記者，這是元
通村第一次通公交車，村委會前就有
一站，村民們終於告別了出行要走幾

公里到鄰村搭公交車的日子。
駐村扶貧兩年多，程進坦言這項工作

並不輕鬆，但看着村裏一點一點在變
好，程進覺得很值。之前村裏全是泥巴
路，如今不僅三路暢通，今年投入的
500萬元扶貧資金又將村民入戶的路全
部修成了水泥路；之前這裏一到七月份
就開始缺水，現在全村實現了自來水全
覆蓋；此前一打雷就停電的貧困村，去
年國家電網為全村更換了新的電線、變
壓器等，村民用電安全有保障。程進如
數家珍介紹着村裏的一項項變化，公交

車通了，村民變忙了，很多原來在外打
工的村民也回來了……

打好「三色牌」盼長久致富
在程進看來，雖然現在村裏的硬件

設施已基本完善，村民每年也能拿到
土地流轉、產業園務工、農作物種植
等多份收入，但元通村還有很多發展
的可能。打好元通「三色牌」就是他
對元通村下一步發展的規劃和建議。
程進介紹，首先是紅色牌。村裏的
「花苗地革命烈士陵園」，可以作為

紅色教育基地進一步開發，同時還可
提高村子知名度；然後是綠色牌。元
通村是全國森林村莊，可以在現有青
山綠水自然風光的基礎上，打造亮點
景觀，吸引人群到村；最後是黃色
牌。代表村裏的各類土黃色農副產品
可以實行品牌公用、渠道共享，進一
步打響元通品牌，提高農副產品的附
加值。眼看還有不到一年就扶貧任期
結束，程進希望他這些為村裏做的發
展規劃，可以讓這個已經脫貧的村莊
長久致富。

▼程進（左一）在產
業園為務工貧困戶
和村民介紹桃子品
種和注意事項。

受訪者供圖

▶程進（左）向村裏
老人展示他拍攝的
村民照片。

程進曾在女兒子芙出生滿100天的時候，寫過一
篇「寫給子芙的信」：女兒出生100天了，但爸爸
陪伴的時間卻連100小時都沒有，是爸爸的失職，
也是爸爸的遺憾。妻子懷孕時他駐村，這個決定他
其實糾結了很久，「最初選擇駐村扶貧，妻子雖嘴
上抱怨，但還是讓我去了。」
生女兒那天，妻子知道自己特別忙，住院了都沒

有告訴他，最後還是臨產前岳父給他打了電話，他
才連夜趕了回去。他想給村裏留守兒童開周末興趣
課堂，妻子二話沒說支持他，並風雨無阻地從未落
過課。
如今他住在元通村，妻子換到了黃麓鎮學校工

作，兒子在岳父岳母家，女兒在父母家，一家四口
住在四個地方，每天靠視頻聊天看看彼此。「盡量
每月與妻子回一趟老家，但平時接觸少，每次回去
孩子們都不讓他抱。」
說到這，程進的眼睛有些濕潤，對於家人，他充

滿了感激和愧疚，而對於妻子的付出，他說自己會
永遠記得。
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安徽省巢湖市
位置示意圖

「周末有節課」
放飛孩子夢想

一家四口居四地
扶貧功勞妻有份

■■程進程進（（右右））走走訪村民了解訪村民了解
修橋事宜修橋事宜。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■ 程進程進（（右前右前））帶帶孩子們外孩子們外
出遊學出遊學。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■ 程進在展銷會上售賣村程進在展銷會上售賣村
裏的產品裏的產品。。 受訪者供圖受訪者供圖

「我們兩個大村有一所小學，有七名老師，
但只有六個學生。」程進介紹，記得他第一次
走進村附近的八字口小學時，一年級的教室裏
只有一個學生在歪着腦袋唸書，整個教室顯得
分外空曠。2018年的兒童節前夕，剛到村幾個
月的程進想借此了解一下村裏孩子的情況，結
果發現，但凡家境稍微好一點的家庭都會讓孩
子到市區或者城鎮的學校上學，留在村裏的孩
子大都來自貧困家庭。看到這些，程進想着能
為留在村裏的孩子們做點什麼。
同樣從農村走出來的程進知道，相比城裏的

孩子，農村孩子最缺的是開闊的眼界和興趣的
培養。當年的兒童節，他決定帶着全校的孩子
到位於合肥市的萬達樂園玩一玩，孩子們興奮
極了，一早七點就聚到了村部門口等着出發。
那一次，孩子們第一次坐車上高速路，第一次
去遊樂園，第一次吃了肯德基，高興極了。回
來後，程進與畢業於中國美術學院的妻子孫雅
婷商量，想妻子休完產假後在周末抽空給孩子

們開一門美術課，培養他們
的興趣。2018年10月，「周末
有節課」就這麼展開了。孩子們分
外珍惜，一年多來，不論嚴寒或是大
雨，孩子們和老師都從未間斷。

已開展近百期次活動
2019年 4月，在合肥團市委等愛心單
位、企業的幫助下，這裏正式掛牌「元通小
創客志願學堂」，還增加了乒乓球桌、圖書
室等。「周末有節課」、「雛鷹出山研學
遊」、「城鄉手拉手」、「七彩假日」成了學
堂的四大品牌項目，至今已累計開展活動近百
期次。現在，學堂不僅有給孩子們補課的程進
老師，上美術課的孫老師，還增加了志願給孩
子們上書法課的吳老師，參加學堂的孩子也從
最初的六人小班增加到周末回村的二十幾個孩
子。今年的暑假，到志願學堂以及參加這裏的
假日活動，成為孩子們最期待的事。

程進清楚記得剛到元通村時的情景。貧困村硬件設
施差，不僅缺水少電，住在村委會樓上的程進，

還時常遇到房頂的石灰往下掉的窘境。「其實那一年我
剛到合肥團市委工作一年半，剛剛過了工作磨合適應
期，但最後還是選擇了進村幫扶。」程進說，自己出生
在安徽省宣城市的一戶農民家庭，一路靠努力學習考上
大學，其間受到了社會上很多人的幫助與資助。當時就
想，這次幫扶也是自己反哺社會的好機會。

農民家庭出生回農村中去
元通村地處偏遠，且多為山地，19個自然村共36個村

民組分散在全村20平方公里內。為了更快熟悉全村並跟
村民熟絡起來，程進想到了通過晨跑的方式。每天早
晨，他從村委會出發，看到村民就停下來與他們交流。
跑了一個多月，村裏的路他基本熟悉了，但村民太多記
不住。「我就買了一台拍立得照相機，每天到村民聚集
的地方給他們拍照，同時記錄下村民的家庭情況和困
難」。200多張照片拍下來，程進的本子記滿了，村裏的
人和事他也基本清楚了。而這些也都被程進記錄在了自
己開設的以「山窪子的小隊長」為名的微信公眾號裏。

建「元通驛站」打開銷路
在程進看來，感覺自己真正融入村子並被村民認可，
是從幫村裏解決了那一年扶貧產業園的黃桃滯銷開始。
他進村的前一年，村裏投入30萬元（人民幣，下同）
扶貧資金，引進農業合夥人吳世雲，共同打造了扶貧產
業園並種了200畝的桃子。村民不僅能拿到土地流轉的
收入，19位貧困戶村民也在產業園打工，靠此每人年均
增收6,000多元。桃子長勢很好，2018年桃樹就掛了
果。但由於村子位置偏遠，之前又沒有與市場對接的經
驗，導致大批黃桃滯銷。眼看着大量的黃桃即將爛在樹
上，吳世雲找到了程進。
「我當時也是第一次遇到這類問題，就想到了自己的

公眾號。」程進說，當晚他就在公眾號發布了一篇「黃
桃熟了，村裏急了」的推文。沒想到文章發出僅24小
時，閱讀量就突破3,000多人次，同事、朋友及媒體也
爭相轉發，不少企業打來電話團購。僅3天時間，一萬
多斤黃桃銷售一空，並賣到了6元一斤的價格。網絡的
「帶貨能力」讓大夥兒開了眼界，也讓在村裏幹了快40
年的老書記胡積文對程進刮目相看。隨後，程進結合村
級電子商務網點為村裏建了「元通驛站」微店和淘寶
店，村裏的黃桃、麻油、核桃等特產都通過網店打開了
銷路。村裏的三個產業園也逐漸擴建到2,000多畝。

網上眾籌修建趕集橋
除了成為村裏的「帶貨能人」，程進還通過網絡及愛

心企業捐助等方式，幫助村裏解決了包括為臨時特困戶
盛興彩一家募捐生活費及蓋房款等諸多棘手難題。其
中，2019年他還通過大病籌款救助平台「水滴籌」和申
請「青少年重大疾病救助項目」資金，為村裏剛考上大
學但被查出患急性白血病的小軍募集了19萬多元救命
錢。老書記胡積文在採訪中告訴香港文匯報記者，因
病、因殘、無勞動能力是導致村民貧困的主要原因，程
進對小軍等人幫扶的背後，更是挽救了整個家庭。
「這兩年所做的事，印象最深的是通過眾籌給村民解

決了幾十年的趕集橋難題。」程進說，一次走訪，位於
元通村深山處的花苗地四隊村民跟他講了有關修橋的願
望。原來這座橋是他們到集市最近的路，後來發大水沖
毀了，不走這裏就要多花一倍時間走路一個半小時到縣
道乘車。經過多方考察和聯繫，程進通過騰訊99公益
發起了「貧困村的趕集橋」項目，最終15,000多人通過
網絡共同捐款20.8萬元。「橋通了，村民連接外界的路
就通了。」程進說，駐村後，他才實際感受到，其實村
裏沒有大事，但這每件小事都是村民心中的「大事」，
當扶貧隊長就是給村民解決這些困難。


